
「未来に伝える山形の宝」事業 

山形とゆかりのある人物を探る 

～大衆文学の先駆者 渡辺黙禅～ 

ア ン ケ ー ト 

次回企画の参考とさせていただきますので、本日の感想をお聞かせ下さい。 

該当する箇所を〇で囲んでください。 

 

１，あなたについて教えて下さい。（回答 51 人） 

☆ お住まいは   

ア 南山形地区内  41 人 

（黒沢 5、松原 3、駅前 4、片谷地 2、谷柏 2、津金沢 3 

南山形住宅 3、蔵王第二 8、新南 2、南松原 1、県分 1、市営 2、他 5） 

イ 南山形地区外  10 人 

 （中桜田 1、久保田 1、上町 1、南館 1、南沼原 1、 

金瓶 1、第八地区 1、他 3） 

 

☆ 性 別 は   ア 男性 37 人   イ 女性 14 人 

         

☆ 年 齢 は ア･２０代 0 人  イ ３０代 1 人  ウ ４０代 2 人                 

エ ５０代 3 人  オ ６０代 19 人   カ 7０代  22 人 

キ ８０代以上 4 人 

           

 

２，本日の催しを何でお知りになりましたか。 

        ア 講演会チラシ    10 人 

イ 人から聞いて    8 人 

ウ  コミセンだより   26 人 

         エ ホームページ      0 人  

 オ 自治会             5 人 

 カ 山形新聞      2 人                                       

 

3，内容の感想、ご要望等あれば何でもお書き下さい。（回答 38 人） 

・渡辺家の「お蔵」整理してみたいです。 

・黙禅の存在は知っていたが、この講座を通して色んな面を知る事が出来た。大変有意義

だった。是非継続を。 

・機会ある毎に地元の事をよく知りたいと思っています。勉強になりました。 

・南山形地区にこのような方、渡辺黙禅という素晴らしい人がでていることを知り喜んで

います。その他の有名な方々も多くいると思うので、今後もこのような人を題材に講演

をお願いします。高橋先生のお話の中で郷土史の件がありましたが、以前、渡辺信三先



生を主体として郷土史研究会がありましたが是非、再度お願いしたい。 

・興味深い話でした。この講演録は出るでしょうか。 

・黒沢に住みながら黒沢の事、知りえたので良かった。高橋先生の幅広いお話、勉強にな

りました。 

・山形にいて直木賞作家の高橋さんのお話を伺う機会を頂きありがとうございました。 

・渡辺黙禅という人物、知りませんでした。勉強になりました。地元で大学で学べること

は素晴らしいと思います。今後もこうした活動を期待しています。ありがとうございま

した。 

・山形文学祭で特集されたことがありましたが、大変興味深く拝聴しました。郷土の作家

の紹介（掘り起し）を今後も期待しています。 

・とても興味あるお話でした。また、このシリーズで色んな郷土の人達のお話を聞いてみ

たいなと思いました。 

・存在も知らない作家でしたが、県立図書館にあるとは驚きです。来週から貸出しが増え

るかもしれませんね。一度読んでみようと思います。 

・大変おもしろいお話でした。 

・東北文教大学、南山形地区創生プロジェクトの活動を初めて知りました。身近な話を聞

くことができたことは良かったです。 

・黙禅の名はほとんど初見に近い先人でしたが、義夫さんの話を聞き進めると幻のように

その人が見えたような気がしました。大変楽しい時間でした。ありがとうございました。 

・興味深く聞かせていただきました。ありがとうございました。 

・話には多少聞いておりましたが、今回詳しく知る事ができ大変良かったです。勉強にな

りました。 

・立派な貴重なお話を拝聴出来ありがとうございました。郷土史についての話、参考にな

りました。 

・渡辺黙禅という人物を初めて知り、地元にこんな人物がいたということは素晴らしいこ

とです。今度、図書館に行ったら黙禅の本を探してみたいです。 

・埋没林の保存をなるべく早く。11 柱有りましたが 1 柱が水の中でした。 

・自分を知る事、他人をも知る事、色んな事を知る事が大切に感じました。 

・本日は講演を手掛かりに少し調べてみたい。ありがとうございました。 

・登場人物が多く相関図でもあれば少しは理解度が上がるかもと思いました。トークは面

白く感じました。郷土史に触れる機会があって良かった。 

・初めて知る人物でした。書籍を読んでみたいです。 

・南山形地区の偉人についてもっと知りたいです。 

・全く知らない方だったので、具体的にお話が聞けて良かったです。とても楽しく聞くこ

とが出来ました。是非、黙禅の本を読んでみたいと思います。 



・大変参考になりました。次回の「テーマ」も関心があるので参加したいと思います。 

・人柄や背景は良く分かりますが、やはり本は読んでみなければ意味なしと。今日の講義

は生きている人がいるかのような黙禅に逢ったかのごとし。なぜか女性の名が郷土史

に？というなぞは是非!!今後。 

・知らなかった名前の方でこれから興味を持って耳をかたむけていきたいと思います。 

・高橋先生のお話は面白かったです。黙禅の業績の掘り起しを何とか若い人にやってほし

いものです。渡辺信三先生からも聞いておきたかった。 

・渡辺黙禅の作品の県内題材の作品が欲しかった。特に南山形を主題にした作品など欲し

いものでした。第二の黙禅さんが生まれないだろうか。 

・黒沢地区（南山形地区）には多くの文学者がいたことを知った。これからもっと PR す

べきと思った。 

・地域のお宝、新たに発掘してください。 

・数年前まで黒沢に住んでいたのですが有名な渡辺黙禅氏小説家がいらしたことは全然知

りませんでした。やまがた再発見の講演をお聞きし、南山形地域で育ち小説家として活

躍された偉人(文化人)がおられたことは誇りに思います。ありがとうございました。 

・渡辺黙禅の人物について、今回、高橋義夫先生の講演、大変興味があり読みたいという

気持ちになりました。以前に、渡辺家の故信三先生より話を聞いたことがあります。高

橋義夫先生の出版物は読んでおります。 

・私こと、山形県観光物産協会の認定、歴史、観光案内の達人として県外の観光客を案内

しております。次回の片桐先生、文教大の菊地先生にお話になっております。 

・見聞を広げることができました。 

・近くでありながら全く知りませんでしたが興味深く聞かせてもらいました。 

・地元の小説家の側面を知れて勉強になった。 

・今住んでいる地区に渡辺黙禅という小説家が明治から大正にかけて活躍したお話を聞き

新たな発見をしたようでした。渡辺さんのお蔵、とても気になりますね。 

・渡辺家が旧家だけでなく、文化者が多いことを教えてもらった。生れが西川町なので束

末さんという文学者がいたことを教えていただいたので、実家に行ったときに調べてみ

たい。 

 

                                               

 

－ ご協力ありがとうございました。― 


